

Debate

EL ROL DE LAS MUJERES EN LA ENSEÑANZA-INVESTIGACIÓN DE ANATOMÍA EN MEDICINA: LA CUESTIÓN DE GÉNERO

MUJERES EN ANATOMÍA EN GRECIA: PERSONAL CIENTÍFICO Y DIRECTORAS EN LOS DEPARTAMENTOS DE ANATOMÍA

Fiska Alikí¹, Piagkou Maria², Katerina Vassiou³

¹*Departamento de Anatomía, Escuela de Medicina, Universidad Demócrito de Tracia (DUT), Alexandrópoli, Grecia*

²*Departamento de Anatomía, Escuela de Medicina, Universidad Nacional y Kapodistriana de Atenas, Grecia*

³*Departamento de Anatomía, Escuela de Medicina, Universidad de Tesalia, Larissa, Grecia*



Profesoras de Anatomía Fiska A (full), Piagkou M (asociada) and Vassiou K (full)

Departamento de Anatomía, Escuela de Medicina, Facultad de Ciencias de la Salud, Universidad Nacional y Kapodistriana de Atenas (NKUA)

El Departamento de Anatomía de la Universidad Nacional y Kapodistriana de Atenas (NKUA) fue fundado el 18 de mayo de 1835, bajo el nombre de "Departamento de Anatomía Descriptiva", el mismo día del establecimiento de la NKUA. Es la universidad más antigua de Grecia, rica en historia. Las primeras clases de anatomía comenzaron en el Departamento de Anatomía el 19 de mayo de 1837, utilizando para la enseñanza huesos secos, maquetas, pocas pinturas anatómicas y muy pocos cadáveres

humanos. Por primera vez, los especímenes cadavéricos frescos se conservan en alcohol. Se introduce el método Laskowski, constituido por una solución de ácido fénico y glicerol. En 1892, el Museo de Anatomía se enriquece con varios especímenes e instrumentos. En 1926, se utilizó la técnica de Teichmann para la inyección de sustancia coloreada en cadáveres, técnica que se aplicó por primera vez en Grecia, antes de su aplicación en Europa (Piagkou et al. 2012), (el museo anatómico, en línea).

En 2004, por primera vez, una profesora asociada asumió la jefatura del Departamento durante seis años (2004-2010). En los últimos 25 años han trabajado en el Departamento 7 mujeres y 18 profesores varones (un porcentaje

del 38,8%). Este año, el Departamento de Anatomía tiene dos profesoras frente a seis profesores varones (33,3%). En este Departamento, el 25% del personal científico que realiza actividades de docencia e investigación con nombramientos interinos o transitorios son mujeres y la mayoría son médicos graduados de la NKUA. El personal académico y de investigación del Departamento enseña anatomía complementaria mediante el uso de mesas de disección virtuales (mesas de anatomía, en número de 5) con la clase de anatomía principal en la sala de disección mediante la disección de cadáveres. En cuanto a la Facultad de Medicina, en la NKUA, el porcentaje de mujeres ingresando a Medicina los últimos 5 años (2017-2022) es de 56,2% y el porcentaje de mujeres graduadas de Medicina los últimos 5 años es de 51,8%. En cuanto al personal académico de la Facultad de Medicina, la proporción de mujeres que ocuparon cargos como Profesora Titular, Asociada o Adjunta en los últimos 7 años es del 38,8%.

Departamento de Anatomía, Facultad de Medicina, Universidad de Tesalia

El Departamento de Anatomía de la Facultad de Medicina de la Universidad de Tesalia (UT) fue fundado en 1996. Desde entonces, de los cuatro docentes académicos del Departamento, la catedrática Katerina Vassiou, radióloga, es la única mujer (1/4, un porcentaje del 25%). Su puesto actual es Jefe del Departamento de Anatomía. En este Departamento, el 50% del personal científico que realiza actividades de docencia e investigación con nombramiento interino o transitorio son mujeres y en su mayoría son médicos egresados de la UT. El personal académico e investigador del Departamento procedió a la digitalización de los modelos plásticos anatómicos y los especímenes disecados y conservados del laboratorio de Anatomía y creó libros electrónicos para la formación complementaria de los estudiantes. Además, se creó una serie de videos educativos cortos sobre la anatomía del sistema nervioso central y periférico, de los órganos internos, así como del sistema musculoesquelético. En cuanto a la Facultad de Medicina de la UT, el porcentaje de mujeres que ingresaron a la Facultad de Medicina, los últimos 5 años (2017-

2022) es de 59,3% y el porcentaje de mujeres egresadas de la carrera de Medicina, los últimos 5 años, es de 57,87%. En cuanto al personal académico de la Facultad de Medicina, la proporción de mujeres que ocuparon cargos como Profesora Titular, Asociada o Adjunta en los últimos 7 años es del 30,4%.

Departamento de Anatomía, Facultad de Medicina, Universidad Demócrito de Tracia (DUT)

En 1990 se fundó el Departamento de Anatomía de la Facultad de Medicina de la Universidad Demócrito de Tracia (DUT). Un año después, en 1991, se fundó la Unidad de Microscopía Electrónica, como parte del Departamento de Anatomía. El Laboratorio de Anatomía Clínica fue fundado en 1999 luego de la inspiración y establecimiento del programa de educación de posgrado "Anatomía Clínica y Quirúrgica" que comenzó en 2015. A partir de octubre de 2015, el jefe del Departamento de Anatomía pasó a ser el profesor asociado Alikí Fiska, patólogo. Bajo los esfuerzos del profesor titular Fiska, se estableció el Museo de Anatomía con colecciones de huesos adecuadas para el estudio de la anatomía, la enseñanza de la anatomía y la investigación. En cuanto a la Facultad de Medicina del DUT, el porcentaje de mujeres que ingresaron a la Facultad de Medicina, los últimos 5 años (2017-2022), es del 58,3% y el porcentaje de mujeres graduadas de la Facultad de Medicina, los últimos 5 años, es del 59,4%. En cuanto al personal académico de la Facultad de Medicina, la proporción de mujeres que ocuparon cargos como Profesora Principal, Asociada o Adjunta en los últimos 7 años es del 33,3%.

Bibliografía

Piagkou M, Androutsos G, Demesticha T, Lappas D, Karamanou M, Piagkos G, Skandalakis P, Piagkos K. 2012. The first anatomy professors in the medical school of the University of Athens. *Ital J Anat Embryol.* 117(1):8-12. PMID: 22893995.

The anatomical museum. Online platform of the National and Kapodistrian University of Athens, National and Kapodistrian University of Athens - Anatomical Museum (uoa.gr)